

E-0131

**ASAMBLEA PARLAMENTARIA EURO - LATINOAMERICANA
REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO SOSTENIBLE,
MEDIO AMBIENTE, POLÍTICA ENERGÉTICA, INVESTIGACIÓN,
INNOVACIÓN Y TECNOLOGÍA**

**Informe del señor Representante Álvaro Perrone, sobre lo actuado
entre los días 30 de octubre y 2 de noviembre de 2023, en la ciudad de
Santo Domingo, República Dominicana**

Literal P) del artículo 104 del Reglamento



PARTICULAR

Montevideo, 20 de Noviembre del 2023

Sr. Presidente de la Cámara de Representantes,
Dip. Sebastián Andujar.

Presente,

Hago llegar a Usted el informe correspondiente a la participación en la Asamblea de la EUROLAT en la Ciudad de Santo Domingo, República Dominicana del 30 de Octubre al 02 de Noviembre del 2023.

Diputado

por el Departamento de Canelones

Alvaro Perrone

CÁMARA DE REPRESENTANTES			
FECHA:	20	11	2023
IMPRESO:	FIRMO: AB		

Informe Reuniones de las Comisiones Parlamentarias Permanentes
de la Asamblea Euro-Latinoamericana (EuroLat)
Ciudad de Santo Domingo, República Dominicana, 30 de octubre al 2 de noviembre de 2023

Con anterioridad a la realización de las Reuniones de las Comisiones Parlamentarias Permanentes de la Asamblea Euro-Latinoamericana (EuroLat) en Santo Domingo se llevaron a cabo reuniones virtuales de co-secretariado con el fin de organizar el encuentro. Las mismas tuvieron lugar el 31 de agosto, 21 de septiembre y 19 de octubre de 2023. El día 26 de octubre de 2023 se realizó una reunión virtual de la Mesa Directiva del componente latinoamericano.

Reunión preparatoria interna de la Secretaría LAC

Se llevó a cabo una reunión del cosecretariado del componente latinoamericano. El objetivo de esta reunión fue revisar la agenda del evento y abordar sus aspectos operativos.

Durante esta instancia se procedió a transmitir y actualizar la lista de oradores e invitados confirmados para la Asamblea, además de discutir sobre los aspectos logísticos que debían ser comunicados a los parlamentarios. También se manifestó la importancia de tomar la iniciativa de las propuestas de declaración de los co-presidentes, de permitir la conexión virtual de los expositores en las comisiones

y promover la extensión del mandato del Grupo de Trabajo sobre Seguridad, Delincuencia Organizada y Transnacional y Terrorismo.

El PARLASUR tiene la Copresidencia y el Cosecretariado de la Comisión de Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente, Política Energética, Investigación, Innovación y Tecnología y la 2° Vicepresidencia de la Comisión de Asuntos Sociales Juventud e Infancia, Intercambios Humanos, Educación y Cultura.

Reunión preparatoria interna LAC

Los cuatro parlamentos de integración regional latinoamericanos: PARLASUR, PARLATINO, PARLANDINO y PARLACEN, se reunieron con el objetivo de revisar la agenda de la asamblea.

El Copresidente de EuroLat por el componente latinoamericano, parlamentario Amado Cerrud, puso a disposición para la discusión la propuesta de declaración de los co-presidentes de EuroLat según el artículo 18 del reglamento de EuroLat.

Finalmente, la secretaría del componente latinoamericano pudo presentar la agenda de la Asamblea y compartir sus impresiones con los parlamentarios, secretarios y asesores presentes.

Reunión Mesa Directiva EuroLat

Los copresidentes de EuroLat, eurodiputado Javi López y parlamentario Amado Cerrud, dieron comienzo al encuentro de la Mesa Directiva de EuroLat con la presencia de los vicepresidentes: Mario Colman (PARLASUR), Silvia Giacoppo (PARLATINO), Cristina Reyes (PARLANDINO),

Durante la reunión, intercambiaron puntos de vista sobre la declaración de la Mesa Directiva de EuroLat (Anexo II).

Reunión preparatoria interna (PE+LAC)

Del encuentro participaron las secretarías de los parlamentos de integración. El objetivo del encuentro fue repasar cuestiones operativas y logísticas de las jornadas de trabajo.

Sesión Inaugural Conjunta de las 4 Comisiones Permanentes de EuroLat

Con las palabras de bienvenida del Copresidente del componente latinoamericano, Amado Cerrud, comenzó la Sesión Inaugural de las Reuniones de las Comisiones Parlamentarias Permanentes de la Asamblea Euro-Latinoamericana (EuroLat). En primer lugar, hizo uso de la palabra la Senadora Faride Raful, Vicepresidenta del Senado de la República Dominicana. La lista de oradores estuvo compuesta, en orden de intervención, por: Ricardo De Los Santos, Presidente del Senado de la República Dominicana, Cristina Reyes, Presidenta del PARLANDINO, Mario Colman, Presidente del PARLASUR, Silvia del Rosario Giacoppo, Presidenta del PARLATINO, Amado Cerrud, Presidente del componente latinoamericano de la Asamblea EuroLat, y Javi López, Presidente del componente europeo de la Asamblea EuroLat. Por último, Raquel Peña, Vicepresidenta de la República Dominicana, se dirigió a los miembros de EuroLat.

Los temas principalmente abordados fueron: el rol fundamental de la diplomacia parlamentaria, los daños ocasionados por el cambio climático, la seguridad alimentaria, la ciberseguridad, la regulación digital y el impacto de la tecnología en la economía, el seguimiento del programa de inversiones Global Gateway, la migración, la igualdad de género y la representación de las mujeres en la política y la situación de Haití.

Expresaron su apoyo a la ratificación del Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y Centroamérica y la modernización de los Acuerdos de Asociación con México y Chile. Asimismo, instaron a comenzar el proceso de ratificación del Acuerdo de Asociación entre la UE y el Mercosur.

Reiteraron la importancia de celebrar regularmente Cumbres UE-CELAC de jefes de Estado y de Gobierno para fortalecer la Asociación Estratégica Birregional y manifestaron la importancia de la Asamblea de EuroLat.

Los copresidentes promovieron el análisis y esclarecimiento de los discursos de odio y su impacto en los sistemas democráticos. También, destacaron el trabajo de las Naciones Unidas en la promoción de la paz y la seguridad internacional, llamando a trabajar por un mundo pacífico, equitativo y cooperador.

Reunión de la Comisión de Asuntos Políticos, de Seguridad y de Derechos Humanos



La comisión desempeñó un papel destacado al abordar dos temas de debate: «Ciberseguridad, lucha contra el crimen y aplicaciones prohibidas de la inteligencia artificial» y «Los derechos humanos y los mecanismos de protección de los migrantes en el derecho comunitario en América Latina y el Caribe y en la Unión Europea».

El panel sobre «Ciberseguridad, lucha contra el crimen y aplicaciones prohibidas de la inteligencia artificial» estuvo integrado por Hefer Morataya, Director de Seguridad Democrática en la Secretaría General del SICA.

El panel sobre «Los derechos humanos y los mecanismos de protección de los migrantes en el derecho comunitario en América Latina y el Caribe y en la Unión Europea» contó con la participación de Hefer Morataya, Director de Seguridad Democrática en la Secretaría General del SICA.

Reunión de la Comisión de Asuntos Económicos, Financieros y Comerciales

La comisión trabajó en torno a dos temas de debate: «La Alianza Digital UE-ALC: fomentar una economía digital birregional» y «La transición ecológica en ambas regiones y su impacto en las relaciones económicas».

Del debate «La Alianza Digital UE-ALC: fomentar una economía digital birregional» participaron Melvin Asin, jefe de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en la República Dominicana, Manuel Alba, coordinador de la Oficina de Cooperación Técnica de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) en Santo Domingo y Mónica Melo, socia directora y coordinadora de conocimiento general de la consultora OMG y vicerrectora de Investigación del Instituto OMG.

Los participantes del panel sobre «La transición ecológica en ambas regiones y su impacto en las relaciones económicas», fueron: Yves Ferreira, representante regional para el Caribe, Oficina de Santo Domingo, Banco Europeo de Inversiones.

Reunión de la Comisión de Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente, Política Energética, Investigación, Innovación y Tecnología

La comisión trabajó sobre el Proyecto de informe sobre «la Declaración Universal de los Derechos de la Naturaleza» de los miembros informantes César Lucena (España) y Paúl de Blanc (Ecuador-PARLANDINO).

Luego, el tema de debate propuesto fue «Financiación de una transición sostenible: inversión para el crecimiento y lucha contra el cambio climático» y contó con la participación de los siguientes expositores: Mauricio Ramírez-Villegas, Coordinador Residente de las Naciones Unidas en la República Dominicana, Yves Ferreira, Representante Regional para el Caribe de la Oficina de Santo Domingo del Banco Europeo de Inversiones y Milagros de Camps, Vice Ministra de Cooperación Internacional de la República Dominicana. También se agradeció la presencia de los miembros del cuerpo diplomático de las instituciones de la Unión Europea y representantes del Comité Económico y Social, Grupo de Acompañamiento para las Relaciones Unión Europea - América Latina, en calidad de observadores permanentes.

Como introducción del encuentro, se destacó que las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe están transitando un período de revitalización, ejemplo de ello fue el encuentro de EuroLat en Madrid de este año. También se indicó que la Cumbre UE-CELAC fue una excelente ocasión para relanzar e institucionalizar las relaciones bilaterales. La declaración de la Cumbre reconoce el papel fundamental desarrollado por la diplomacia parlamentaria y el reto de EuroLat por mantener un diálogo entre ambas regiones, lo que es testimonio del impacto político de la Asamblea.

Respecto al proyecto de informe, se hizo énfasis en la emergencia del cambio climático y el cuidado y preservación de la naturaleza. Luego, se procedió a la votación de las enmiendas, y finalmente el proyecto resultó aprobado y será enviado al Pleno de EuroLat para su posterior tratamiento.

En cuanto al debate, los expertos presentes reconocieron la urgente necesidad de abordar la crisis climática y ambiental, que conlleva desigualdad global y tiene un impacto negativo en el desarrollo de las naciones más pobres. Al mismo tiempo, se subrayó que ha aumentado la prosperidad de algunas de las zonas más ricas y la brecha entre los países más ricos y los más pobres aumentó en 25% debido al impacto del cambio climático.

Se indicó que en 2023, tanto en América Latina y el Caribe como en Europa se enfrentan desafíos económicos, como el bajo crecimiento, la persistente inflación, la deuda pública, las restricciones fiscales, y todo esto sucede en un entorno global incierto con desaceleración del crecimiento. También, se destacó que las economías en vías de desarrollo lideradas por China son más resilientes pero el comercio global y los precios de las materias primas siguen siendo volátiles.



Debido al cambio climático, América Latina y el Caribe enfrentan gran vulnerabilidad por fenómenos climáticos extremos y porque dependen de sectores como la agricultura y la minería. El cambio climático tiene como resultado una caída PBI de hasta 12% en seis países de la región hasta 2050 y requerirá inversiones para compensar las pérdidas económicas. Se marcó la necesidad de trabajar con diferentes fuentes de financiamiento incluyendo el robustecimiento impositivo, el desarrollo de los mercados de capitales locales y también la cooperación internacional.

También se destacó el rol de los bancos centrales para promover la sostenibilidad y mitigar los riesgos financieros vinculados con el cambio climático y garantizar el crecimiento económico y el desarrollo de los pueblos. Se observó que muchas de las recomendaciones internacionales no tienen en cuenta las características específicas de los puntos débiles financieros y climáticos de economías que son muy desiguales, por lo tanto, es necesario establecer un diálogo cada vez más profundo entre América Latina y el Caribe y Europa e innovación para enfrentar los desafíos a corto y mediano plazo.

Por delante hay una crisis y un cambio climático alarmantes en ambas regiones. Se llamó a reflexionar sobre los sistemas fiscales existentes en la región, tanto en lo referido a la progresividad fiscal como al uso de incentivos fiscales que se deben revisar.

Se resaltó el rol de la Unión Europea tanto a través del mecanismo jurídico de la Comisión Europea, que normalmente son fondos no reembolsables, y la función complementaria del Banco Europeo de Inversiones que se involucran en proyectos que tienen gran impacto para la región, por ejemplo: proyectos medioambientales, desarrollo de las energías renovables, acciones de saneamiento, etc. También, se resaltó los esfuerzos en torno a la economía circular y proyectos sociales en el ámbito de la educación, formación profesional, etc. Todas estas líneas de acción colaboran a que se cumplan los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible que procuran erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos como parte de una nueva agenda 2030.

También, se destacó la importancia de los seguros ante catástrofes naturales. Muchas veces las aseguradoras son los Estados y ello representa una enorme deuda. Se debería pensar en mecanismos de mercado que permitan a los Estados asegurar una parte de sus infraestructuras e invertir en resiliencia y adaptación.

En particular se refirieron al impacto del cambio climático en República Dominicana, altamente vulnerable a sus efectos, y la búsqueda de mayor financiamiento para la acción climática, con líneas de trabajo en la mitigación y adaptación. Inundaciones, incendios forestales, aumento de la temperatura entre 2,5° y 5°, 25% de disminución de las precipitaciones anuales y aumento de los niveles del mar, son algunos de los sucesos climáticos que tuvieron lugar en la República Dominicana en los últimos años con consecuencias en la producción agrícola y seguridad alimentaria. El país



destina 1,8% del PIB a combatir los efectos del cambio climático y se estima que para 2030 será 5% y son el 10 país a nivel mundial con más pérdidas y daños por eventos hidrometeorológicos extremos.

También, en línea con el Acuerdo de París, han reducido las emisiones de gases de efecto invernadero en 27% logrado no solo a través de la cooperación internacional sino también con fondos locales.

La República Dominicana ha desarrollado una nueva estrategia de financiamiento climático ya que la anterior dependía en gran parte de la cooperación internacional y de los compromisos que han hecho los países desarrollados ante el Acuerdo de París que no ha llegado a los países más vulnerables. La primera medida es estar presentes en todos los espacios de toma de decisiones, en las juntas directivas de todos los Fondos Verdes y en el Comité Transicional que está diseñando el nuevo fondo de pérdidas y daños para brindar un apoyo sostenido a los países más vulnerables como los pequeños Estados insulares y los países menos desarrollados.

Para enfrentar el cambio climático han diseñado una arquitectura de financiamiento climático local que comienza incluyendo una taxonomía verde, que se está presentando en consulta pública y estará lista en noviembre, y nos ayudará a certificar las actividades verdes para darle mayor seguridad a los inversionistas, a los bancos y a los financistas.

A nivel local están creando el marco habilitador para la mayor canalización del financiamiento y un redireccionamiento de flujo financiero hacia la acción climática. Están estructurando nuevos fondos financieros como por ejemplo bonos verdes, estableciendo una alianza de trabajo público-privada específicamente para el sector forestal, la biodiversidad y para áreas protegidas y gestión de riesgos.

Observan avances en el sector energético, tanto para la electricidad como para la electromovilidad. El país experimentó un incremento en las inversiones en energías renovables que se ve reflejado en la diversificación de la matriz energética en los últimos tres años específicamente. Desde que se aprobó el incentivo a las energías renovables en 2007 y hasta 2020 solamente se habían aprobado 8 proyectos de energías renovables. Al día de hoy, hay 34 proyectos demostrando la confianza en el país y el interés que tiene el sector privado en diversificar la matriz y aportar en soluciones energéticas, para una infraestructura más resiliente y una economía más competitiva.

En cuanto a la electromovilidad, se resaltó que República Dominicana es el país líder en la región en infraestructura de carga de vehículos eléctricos. Están trabajando en el establecimiento de mercados de carbono, acreditando entidades de acceso directo a los bonos verdes, específicamente al fondo verde del clima, evaluando la viabilidad de un impuesto verde al carbono y en la creación de una banca nacional de desarrollo verde que concentre las líneas de financiamiento público y privado. Una última

estrategia que están implementando es el canje de deuda por naturaleza o por clima, un mecanismo que aliviará la presión fiscal.

Se subrayó la importancia de una transición verde justa, que permita crear trabajo decente, empleo de calidad, como factor clave para la misión climática. Asimismo, se indicó que todos los flujos financieros deben ser compatibles con un desarrollo resiliente al clima y con bajas emisiones de gases de efecto invernadero, la financiación pública es crucial sobre todo para las inversiones que no producen beneficios económicos y también se necesita financiación privada a gran escala para ayudar a los países a pasar de una economía dependiente de los combustibles fósiles a una con bajas emisiones y resiliente al clima.

La reunión concluyó con la firme determinación y compromiso de los parlamentarios de continuar trabajando sobre la importancia de fomentar mayores fuentes de financiamiento y mayor movilización de recursos internos e internacionales para lograr una transición verde exitosa y un futuro más sostenible y próspero para ambas regiones, bajo un nuevo paradigma de desarrollo. Frente a la crisis climática es crucial el papel que pueden desempeñar las autoridades del sistema financiero, los bancos centrales y las entidades de supervisión a la hora de potenciar el desarrollo de las finanzas sostenibles y atenuar los riesgos financieros derivados del cambio climático.

Reunión de la Comisión de Asuntos Sociales, Jóvenes y Niños, Intercambios Humanos, Educación y Cultura

La comisión trató el Proyecto de informe sobre «medidas en favor de la movilidad social como instrumento para superar la pobreza y la desigualdad social en la asociación entre la Unión Europea y América Latina en contextos de crisis» de los componentes José Manuel García-Margallo y Marfil (PPE, España) y Alejandro Toro (Parlandino, Colombia).

Los componentes hicieron uso de la palabra para exponer los puntos principales del proyecto de informe. Se informó que programarán una fecha para la presentación de enmiendas y las incluirán en el tratamiento en la próxima reunión.

También, se abordó el documento de trabajo «Cooperación y diálogo en la construcción de los sistemas integrales de cuidados en la Unión Europea y América Latina y el Caribe» de los componentes Soraya Rodríguez Ramos (Renew, España) y Adolfo Mendoza Leigue (Parlandino, Bolivia). Se aclaró que era el tema de un futuro proyecto de informe. Se resaltó la importancia estructural que tiene la economía del cuidado. Las mujeres enfrentan una carga desproporcionada de tareas de cuidado e inclusive no son consideradas como trabajos. Es necesario reconocer estas actividades y cambiar



incluso los indicadores de producción y trabajo. Se agregó que las tareas de cuidado no tienen solamente una perspectiva de género sino también una perspectiva intergeneracional.

Se hizo hincapié en las consecuencias de la pandemia del COVID 19 en las tareas de cuidado. Y se destacó la creación de la Alianza Global del Cuidado entre la Unión Europea y América Lantina para “cuidar a quienes cuidan”.

En la Unión Europea 80% de las mujeres proporciona tareas de cuidado, generalmente de manera informal, afectando su trayectoria profesional. 7,7 millones de mujeres permanecen fuera del mercado laboral debido a las tareas de cuidado que realizan.

Se hizo referencia a la estrategia lanzada por la Comisión Europea de Cuidados con el objetivo de garantizar servicios asistenciales de calidad, asequibles, accesibles y mejorar la situación de las/os cuidadoras/es. Destacaron la importancia de la igualdad entre hombres y mujeres y en la inversión en justicia social.

Se abordó como tema para debate: «los derechos laborales y sociales y el mercado laboral: hacia una agenda complementaria» y contó con la exposición de Marie Laure Aristy, Viceministra de Empleo de la República Dominicana, Catalina Andujar, representante Residente de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) en República Dominicana, Yecid Adalid Mollinedo Mejía, Director General de Trabajo, Higiene y Seguridad Ocupacional Ministerio de Trabajo, Empleo y Previsión Social de Bolivia y M. Breton, representante de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OIS).

Se destacó que en la República Dominicana hubo un incremento de los trabajadores formales en los últimos años, especialmente luego de la pandemia. Se indicó que desde el Ministerio de Trabajo tienen tres líneas de acción principales: el trabajo, el empleo y la seguridad social y, entre sus iniciativas, se subrayó la de RD Trabaja.

En cuanto a los jóvenes, se enfatizó el trabajo que se hace para acompañarlos en la inserción en el mercado laboral y las políticas focalizadas hacia las mujeres. También se expuso sobre las políticas de implementación de salario mínimo y se comentó que en los últimos tres años se impulsaron 22 aumentos del salario mínimo.

También, se mencionaron los efectos del cambio climático, la transformación digital, la automatización de ciertos sectores y la inteligencia artificial en el mercado laboral que generan transformaciones en el empleo.



Promover el empleo, garantizar los derechos en el trabajo, fortalecer la protección social y fomentar el diálogo social son los 4 pilares del trabajo decente de la OEI con la igualdad de género con carácter transversal.

Para concluir, en el marco de los objetivos de desarrollo sostenible 2030, se resaltó la importancia del debate en torno al trabajo decente y la justicia social y la elaboración de políticas para un desarrollo y crecimiento económico sostenible e inclusivo. También la importancia del Estado y el diseño de políticas públicas que brinden apoyo a las personas en su trayectoria laboral.

Las autoridades de la comisión se comprometieron a tratar en la próxima reunión el proyecto de informe sobre los sistemas de cuidados en ambas regiones expuesto durante el encuentro y se propusieron como tema de debate próximo los derechos humanos de las infancias en situaciones extremas como, por ejemplo, conflictos armados y efectos del cambio climático. En esa línea, se solicitó un minuto de silencio por las víctimas inocentes de los enfrentamientos bélicos.

Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer

En este foro, en primer lugar, se trabajó como tema para debate: «Rol de las mujeres en los procesos de construcción y consolidación de la paz, así como la solución de conflictos a nivel nacional, regional y mundial» y contó con la participación de Dilia Leticia Jorge Mera, Viceministra de Innovación, Transparencia y Atención Ciudadana - Ministerio de Administración Pública, República Dominicana.

Luego, tuvo lugar el segundo tema de debate «Migración y mujer, respuestas regionales desde Europa y América Latina y el Caribe» y participaron como expositores Elena Lorac, Fundadora y co-coordinadora del movimiento Reconocido de República Dominicana.

Se efectuó el traspaso de la co-presidencia del componente latinoamericano, la parlamentaria Julia Perié de Parlasur realizó un informe de gestión a la parlamentaria Gloria Florez del Parlandino.

Se hizo referencia al logro del Foro de la Mujer que instaló la agenda sobre género y las tareas de cuidado que llevan a cabo. Otros temas que se discutieron en estos años fueron la violencia de género, las desigualdades salariales, la representación política de las mujeres, entre otros. Se resaltó la participación de los parlamentarios en el Foro de la Mujer.

Se puso especial énfasis en la lucha contra la pobreza y la reducción progresiva de las injusticias sociales permitiendo un mundo más seguro para todos. Se puntualizó en el aumento de las crisis sanitarias.



Se expuso que es esencial que las representantes mujeres de los países sean proactivas a la hora de condenar la violencia y los abusos y también intentar que se encuentren soluciones viables para la paz, evitando conflictos en todas las regiones. En ese sentido, se destacó el rol de la diplomacia parlamentaria.

Se llamó a reflexionar sobre el papel de las mujeres en la paz. Puntualmente se marcó que las mujeres y las niñas se ven gravemente afectadas por las guerras y deben estar representadas en la mesa de negociación de los procesos de paz.

Se llamó la atención sobre el papel de los medios de comunicación en la construcción de estereotipos de género.

Puntualmente, se indicó la resolución 1325 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas sobre la participación de mujeres en la solución de conflictos y los procesos de paz, y en seguimiento a esa resolución ONU Mujeres destaca que en la región de América Latina y el Caribe se han registrado grandes avances llevando a cabo las recomendaciones incluidas en el documento, como el acceso a la justicia. También, ONU Mujeres resalta la participación de las mujeres y la inclusión de la perspectiva de género en los acuerdos de paz en Colombia, y menciona también que gracias al esfuerzo que han llevado a cabo mujeres de la región se han adoptado planes de acción sobre la agenda de mujeres, paz y seguridad. en países como Argentina, Chile, El Salvador, Guatemala, México, Paraguay y Perú.

La región enfrenta elevados niveles de criminalidad, niveles persistentes de pobreza, exclusión, desigualdad y discriminación que derivan en mayor conflictividad. En República Dominicana las mujeres generan cambios en los barrios hacia una cultura de paz desde la cotidianeidad. Lo hacen a través del diálogo para la resolución de conflictos creando redes de apoyo para las familias más vulnerables. También se destacó que en el país hay mesas locales de seguridad, ciudadanía y género.

Se remarcó que República Dominicana aún tiene muchos retos que enfrentar en cuestiones de género, como la desocupación, la brecha salarial, la pobreza, los femicidios y la participación política.

Se resaltó el rol de las parlamentarias para evitar que los conflictos armados internacionales o internos escalen vulnerando los derechos y la vida de las mujeres y las infancias.

Se hizo énfasis en que aún las mujeres ocupan pocos lugares en los espacios de toma de decisiones, es necesario trabajar fuertemente para lograr la participación plena y significativa en todos los niveles de toma de decisiones relacionados con la paz y la seguridad.



Se realizó un homenaje a las hermanas Mirabal, referentes en la lucha por la igualdad, se mencionó especialmente a las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo que luchan, desde la paz, hace más de 40 años por la Memoria, Verdad y Justicia y se hizo un llamado al alto el fuego en Medio Oriente.

En cuanto al segundo tópico de debate, se ubicó que América Latina y el Caribe es una de las regiones que sufre la migración irregular, y que no hay mecanismos de migración segura. Se resaltó el crimen organizado en torno a la necesidad de los migrantes, la vulneración de los derechos humanos de los niños y la feminización de la migración.

Se puntualizó sobre la situación de la migración en Colombia, Europa, África, Darién y Haití y se resaltó la importancia de la asistencia y cooperación internacional para brindar soluciones. Se indicó que la situación de Haití representa la condensación de diversas crisis: migratoria, ambiental, la explotación de los recursos naturales y la pobreza a la que se ve sometida su pueblo.

Puntualmente, frente a la situación de los migrantes haitianos en República Dominicana se denunció la estigmatización de las personas que llegan al país, negando sus aportes, juzgándolos un riesgo para la seguridad nacional y la soberanía, reproduciendo estereotipos y prejuicios basados en el odio racial.

Las mujeres migrantes son las más vulnerables, sufren violencia sexual, precarias condiciones en la atención de la salud, explotación laboral, discriminación y xenofobia. Se denunció la aplicación de políticas misóginas y racistas.

Se remarcó la importancia de la participación de las mujeres en la consecución y la construcción de la paz. Se denunciaron situaciones de discriminación racial y violencia hacia las mujeres, se exigió el reconocimiento pleno de la nacionalidad de las personas dominicanas de ascendencia haitiana, el cese del discurso de odio contra las mujeres embarazadas, adecuación de la legislación para brindar pleno cumplimiento a los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres y el respeto por su autonomía física, el cumplimiento de los derechos laborales y la seguridad social y el acceso a la educación.

El Foro de la Mujer ofreció un espacio de intercambio de experiencias y conocimiento muy enriquecedor, con testimonios valiosos. Las autoridades se comprometieron a acompañar la situación migratoria haitiana, específicamente la cuestión de la apatridia.

La copresidenta europea se despidió del espacio luego de 4 años de trabajo. Manifestó estar orgullosa del rol del Foro para denunciar los desafíos y desigualdades que enfrentan las mujeres en ambas regiones y expuso que aún queda mucho trabajo por delante para alcanzar la igualdad de género.

Grupo de Trabajo sobre Seguridad Alimentaria

El Grupo de Trabajo se reunió para abordar el proyecto de Recomendación «Cooperación euro-latinoamericana en materia de resiliencia y sostenibilidad de los sistemas alimentarios a la luz de la actual crisis alimentaria» de Juan Ignacio Zoido Álvarez (PPE, España) y Juan Martín Rodríguez (Parlatino, Uruguay).

El tema para debate fue: «Amenazas y retos para la seguridad alimentaria planteados por el cambio climático», y contó con la participación de: Gabriela Alvarado, directora del Programa Mundial de Alimentos para la República Dominicana, Luis Lobo, director del programa España-FAO para América Latina y el Caribe, y Juan Mancebo, punto focal de la Plataforma de Acción Climática en Agricultura de Latinoamérica y el Caribe (PLACA). Se resaltó puntualmente la presencia de la parlamentaria Guadalupe Valdés, referente en América Latina en la creación de los Frentes Parlamentarios en la Lucha contra el Hambre. También participaron del encuentro miembros del Comité Económico y Social europeo.

Se destacó que las relaciones birregionales están experimentando un importante proceso de revitalización a través de la declaración que se adoptó luego de la Cumbre UE-CELAC y el acuerdo para celebrar dichos encuentros cada dos años, siendo una instancia consultiva de coordinación para garantizar el seguimiento de la alianza estratégica.

Se subrayó el papel de la diplomacia parlamentaria y EuroLat en el mantenimiento de diálogo de alto nivel entre ambas regiones, indicando que, en la propia Declaración de la Cumbre, en su párrafo 34, se expone el testimonio del impacto político de los encuentros y su capacidad para formar parte como actor predominante de las actividades diplomáticas de la Unión Europea y de los Estados de América Latina y el Caribe.

En este marco conceptual, se indicó el absoluto compromiso para que la seguridad alimentaria tenga un papel predominante en el vínculo entre ambas regiones.

Se planteó la importancia del proyecto de informe dado que los últimos acontecimientos globales, pandemia, guerras y cambio climático, tienen consecuencias nefastas en la economía, por ejemplo: el aumento de la inflación, la crisis energética, y, también, puso en riesgo la seguridad alimentaria birregional, siendo el principal reto por delante en ambos lados del Atlántico.

Siguiendo con el proyecto de informe, se expuso que siendo ambos continentes potencias en la producción de alimentos es una obligación trabajar conjuntamente para garantizar la sostenibilidad de los sistemas alimentarios. En ese sentido, se marcaron tres posibles ejes de acción: fortalecer las

relaciones comerciales regionales, promover sistemas alimentarios más productivos y sostenibles y luchar contra el hambre y la malnutrición. Además, se propuso que es necesario avanzar en la diversificación de las cadenas de suministro y que para ello es fundamental acelerar la firma de los acuerdos de asociación estratégica birregional. También, se indicó la importancia de la transición verde conjunta.

Se manifestó que el proyecto de informe podría reforzar los conceptos de protección, conservación, restauración de la naturaleza, en ese sentido, se expuso sobre la elaboración de una ley europea sobre la restauración de la naturaleza que plantea garantizar la seguridad alimentaria en su primer artículo.

Los miembros del Comité Económico y Social europeo resaltaron la firma de los acuerdos de asociación estratégica, enfatizaron que deben concluir con transparencia y reciprocidad y para ello deben formar parte del debate agricultores y consumidores. Por último, destacaron la importancia de las técnicas genómicas, como poder contar con semillas resistentes a la sequía, y la gestión de dos recursos básicos: el agua y los suelos, indicando que son primordiales para luchar contra el hambre y la malnutrición.

La primera parte de la reunión culminó con el acuerdo en lo sustancial del proyecto de informe, indicando que se presentarán sugerencias de enmienda.

Luego tuvo lugar el debate propuesto. Se afirmó que la seguridad alimentaria, el cambio climático y la migración son ejes que se encuentran estrechamente vinculados. Las variaciones climáticas alteran los patrones de cultivo y amenazan la disponibilidad de alimentos, aumentando la inseguridad alimentaria y generando movimientos migratorios hacia las ciudades. Resaltaron las consecuencias de la guerra en Ucrania y la importancia de la colaboración Sur-Sur.

Se estima que en la región LAC aproximadamente 43 millones de personas sufren hambre y 200 millones de personas padecen inseguridad alimentaria grave o moderada. Se trabaja conjuntamente con sectores de la sociedad civil, el ámbito privado y el Estado para brindar respuestas que mitiguen los efectos de la crisis alimentaria, especialmente en la población más vulnerable. En el caso de Europa, la inseguridad alimentaria moderada y grave afecta al 7.8% de la población. La malnutrición por exceso, es otra problemática que se observa en ambas regiones.

Como conclusión del debate, resaltaron que el actual escenario de inseguridad alimentaria es resultado de diversos fenómenos económicos, como la inflación y la desigualdad, ambientales y el cambio climático. Teniendo en cuenta que la seguridad alimentaria no solo es fundamental por cuestiones de salud, sino también por razones económicas y de desarrollo sostenible, es preciso ubicar los retos que se deben enfrentar para brindar alternativas y mitigar sus efectos, especialmente en la población más

expuesta: mujeres, infancias, pueblos indígenas y afrodescendientes, y se exigió el compromiso político y la implementación de políticas de Estado que ataquen los problemas estructurales y que promuevan la creación de un entorno adecuado social y económico. Los Parlamentos tienen un rol esencial para trabajar estos aspectos como la elaboración de políticas, aprobación de presupuestos acorde a las necesidades y concientización. Se solicitó que en el marco de los procesos de cooperación para el desarrollo entre Europa y América Latina y el Caribe en la lucha contra el hambre y la malnutrición también incorporen como objeto de esa cooperación a los Parlamentos.

Encuentros de EuroLat con la Sociedad Civil

En la reunión con la Sociedad Civil, se llevó a cabo un debate sobre «La migración desde una perspectiva ecológica» con la participación como expositores de Carlos Sánchez, diputado del Congreso de la República Dominicana, Ezequiel Texidó, oficial regional de enlace de la OIM (Organización Internacional para las Migraciones) en América Latina y Enrique de León, Comité Nacional de Lucha Contra el Cambio Climático.

Se abordó como tema de debate «Participación ciudadana para colaborar en el desarrollo de una sociedad más justa y democrática» con la presencia de Mario Di Francesco, representante de la Fundación AVSI («Personas por el desarrollo»), República Dominicana, Servio Tulio Castaños Guzmán, vicepresidente ejecutivo de la Fundación Institucionalidad y Justicia (FINJUS), miembro del Consejo Nacional de Defensa Pública, y Guadalupe Valdéz, Secretaria del Foro Ciudadano.

Las relaciones birregionales se están revitalizando, se celebró la Cumbre UE-CELAC como relanzamiento de las relaciones institucionales entre ambas regiones. Se reconoció el papel crucial de la diplomacia parlamentaria y de EuroLat para permitir un diálogo de alto nivel entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe.

Respecto a la movilidad humana, se identificó que en los últimos años tuvieron lugar muchos desplazamientos a nivel nacional e internacional debido al impacto de las catástrofes naturales y también casos de reubicación de comunidades expuestas a riesgos.

Los expertos expusieron sobre la vinculación entre migración y medioambiente, específicamente se refiere al Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular, marco intergubernamental negociado por los Estados Miembros de las Naciones Unidas, bajo sus auspicios, en diciembre de 2018 y adoptado por más de 158 países y desde ese entonces orienta en el diseño de políticas públicas que contribuyan a una mejor gobernanza migratoria con una perspectiva integral incluyendo 10 principios rectores, derechos humanos, género, debido proceso, etc.

La tendencia es el aumento de los distintos flujos de desplazamiento internos e internacionales vinculados a la situación ambiental. Las estimaciones indican que en 2050 los migrantes ambientales representarán más de 200 millones de personas. Y, actualmente, en América Latina y el Caribe los flujos internos de desplazamientos representan 2,6 millones y 4 de cada 5 de estos casos se asocian a desastres ambientales.

La vinculación entre fenómenos ambientales y migración no es directa, también intervienen factores políticos, económicos, sociales y culturales. Esta vinculación no siempre es negativa, también puede constituirse como una estrategia de adaptación a los riesgos ambientales, evitando el desarrollo de catástrofes.

Los Estados tienen un rol importante en la prevención, mitigación y atención de los fenómenos de migración ambiental. Por un lado, deben generar condiciones sociales, políticas, económicas y ambientales propicias para que las personas no se vean obligadas a migrar; garantizar que los procesos migratorios se desarrollen de manera segura, ordenada y regular; contar con leyes migratorias que incluyan la problemática; adoptar medidas que contribuyan a una mayor comprensión, coordinación y cooperación en relación a los desplazamientos, etc.

En el marco del Foro de Examen de Migración Internacional, instancia de revisión global que se desarrolló en 2022, se identificaron algunas preocupaciones y progresos. Entre los primeros: los desastres naturales son fenómenos cada vez más importantes y como medidas recomendadas: mejorar y diversificar las vías disponibles para una migración segura.

Se identificó un fuerte movimiento migratorio del Sur global. ACNUR calcula que desde julio a septiembre de 2023 el número de desplazados forzados aumentó en 4 millones.

Los fenómenos naturales impactan directamente en el derecho de las personas, el derecho al agua, a la alimentación y a la cultura. Estos desastres muchas veces obligan a las comunidades a comenzar de cero y nos retroceden hasta 20 años, ocasionando la pérdida de toda la infraestructura y el capital social invertido.

La migración dominicana, como toda migración, tiene características particulares: se combinan los efectos extremos del cambio climático y la pobreza. 58% de la migración son mujeres. El principal desplazamiento es hacia Estados Unidos, seguido por España e Italia. Se identificó como peligroso las frágiles embarcaciones que cruzan el Canal de la Mona (canal de las Antillas que separa la República Dominicana de Puerto Rico).



Se denunció la falta de un status de refugiado ambiental.

Se mencionó la importancia de la estrategia Global Gateway que prevé para América Latina y el Caribe el desarrollo de grandes áreas: la digitalización, cambio climático, energía, transporte, salud y educación. También, se hizo referencia a los bonos verdes y reforestación.

Se resaltó la importancia de la participación de la sociedad civil para la construcción de una sociedad más justa y democrática, llamando a fortalecer su intervención y promover su inclusión en todos los niveles de toma de decisiones para otorgarle legitimidad y confianza al sistema político.

Se indicó la importancia de promover ciudades más inclusivas e igualitarias, fomentar la transparencia, la justicia fiscal, los derechos laborales y sociedades más participativas valorando el diálogo respetuoso, la diversidad de perspectivas y la colaboración activa de todos los ciudadanos y ciudadanas en la construcción de un futuro común.

Para concluir, se respondieron las preguntas de los parlamentarios y parlamentarias y se identificó que la participación de la sociedad civil debe formalizarse, no ser una actividad paralela, en ese sentido llamaron a profundizar los espacios de diálogo con la sociedad civil. Finalizando, se llamó a construir conjuntamente un mundo más justo y equitativo, donde los derechos y los deberes de la sociedad civil son fundamentales para lograrlo.

Reunión de las secretarías de la Asamblea

Al finalizar las Reuniones de las Comisiones Parlamentarias Permanentes de la Asamblea Euro-Latinoamericana (EuroLat) se llevó a cabo una reunión de evaluación entre los cosecretariados de los componentes europeo y latinoamericano. En esta ocasión, se plantearon dos próximos encuentros: en marzo habría una reunión de la Mesa Directiva Ampliada en Bélgica para, entre otros temas, abordar el Global Gateway; la plenaria de la Asamblea EuroLat sería en noviembre en Panamá o Guatemala, aún sin definición. Por otro lado, el cosecretariado latinoamericano solicitó que se actualice el listado de correos de sus miembros.

Conclusiones

Las Reuniones de las Comisiones Parlamentarias Permanentes de la Asamblea Euro-Latinoamericana (EuroLat) concluyeron en Santo Domingo con el acuerdo acerca de la importancia de la cooperación internacional y la diplomacia parlamentaria a fin de trabajar conjuntamente para superar las crisis



recientes: la creciente inflación, la inseguridad alimentaria, la crisis migratoria y la energética, los riesgos ambientales y los conflictos bélicos, que sin duda han exacerbado las desigualdades.

Las comisiones profundizaron el trabajo para identificar las causas y consecuencias de las diferentes crisis que azotan a ambas regiones, principalmente han puesto el foco en las mujeres e infancias, solicitando continuar indagando ese aspecto.

ANEXO I

Programa

**30 de octubre al 2 de noviembre de 2023
Santo Domingo - República Dominicana**

Lunes 30 de octubre de 2023

09.00 - 18.00 Acreditación

Lugar: Entrada Congreso Nacional (Av. Enrique Jiménez Moya (La Feria), Distrito Nacional)

- Reunión preparatoria interna de la Secretaría (LAC)

10.00-12.00 Reunión de la Secretaría del componente latinoamericano de la Asamblea
Sala: Darío Gómez, 2o piso, Senado

13.00-14.30 Almuerzo bufé ofrecido por el Senado de la República Dominicana
Sala: Comedor del Senado, 5o piso, Senado

- Reunión preparatoria interna de la Secretaría (PE)

15.00-16.30 Reunión de la Secretaría del componente europeo de la Asamblea
Sala: Pedro Francisco Bonó, 2o piso, Senado

- Reunión preparatoria interna (LAC)

15.00-17.00 Reunión del componente latinoamericano de la Asamblea
Sala Polivalente "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

- Mesa Directiva

17.30-20.00 Reunión de la Mesa Directiva de EuroLat
Sala Polivalente "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

Martes 31 de octubre de 2023

8.30 - 18.00 Acreditación

Lugar: Entrada Congreso Nacional (Av. Enrique Jiménez Moya (La Feria), Distrito Nacional)

- Reunión preparatoria interna (PE + LAC)

9.00-10.00 Reunión de los Co-Secretariados de la Asamblea EuroLat: trabajos preparatorios
Sala: Bloque PRM – 2o piso, Senado

- Sesión Inaugural Conjunta de las 4 Comisiones Permanentes
Sala: Asamblea Nacional: 3er piso, Congreso

10.30 Palabras de Bienvenida de la Senadora Faride Raful, Vicepresidenta del Senado de la República Dominicana



Lista de oradores:

- Ricardo De los Santos, Presidente del Senado de la República Dominicana
- Cristina Reyes, Presidenta del Parlandino
- Mario Colman, Presidente del Parlasur
- Silvia del Rosario Giacompo, Presidenta del Parlatino
- Amado Cerrud Acevedo, Presidente del componente latinoamericano de la Asamblea EuroLat
- Javi López, Presidente del componente europeo de la Asamblea EuroLat

Discurso de apertura de Raquel Peña, Vicepresidente de la República Dominicana

12.30 Foto de Familia (Explanada del Congreso Nacional, entrada principal)

13.00 Conferencia de Prensa

Sala de Prensa, 3er.piso frente al Hemiciclo, Senado

13.30-15.00 Almuerzo bufé ofrecido por el Senado de la República Dominicana

Sala: Comedor del Senado – 5o piso, Senado

- Comisiones Permanentes

15.30-18.00 Reunión de la Comisión de Asuntos Políticos, de Seguridad y de Derechos Humanos
Sala Polivalente "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

15.30-18.00 Reunión de la Comisión de Asuntos Económicos, Financieros y Comerciales
Sala: Biblioteca del Congreso Nacional "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

- Familias Políticas

18.00-19.00 Reuniones de familias políticas

20.00-22.00 Cóctel-Cena ofrecida por el componente europeo de EuroLat

Lugar: Jardines del hotel El Embajador (Av. Sarasota 65, Santo Domingo)

Miércoles 1 de noviembre de 2023

- Comisiones Permanentes

9.30-12.00 Reunión de la Comisión de Desarrollo Sostenible, Medio Ambiente, Política Energética, Investigación, Innovación y Tecnología
Sala Polivalente "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

9.30-12.00 Reunión de la Comisión de Asuntos Sociales, Jóvenes y Niños, Intercambios Humanos, Educación y Cultura
Sala: Biblioteca del Congreso Nacional "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

13.00-14.30 Almuerzo bufé ofrecido por el Senado de la República Dominicana
Sala: Comedor del Senado, 5o piso, Senado



- Grupo de Trabajo sobre Seguridad Alimentaria

15.00-17.30 Reunión del Grupo de Trabajo sobre Seguridad Alimentaria y Lucha contra el Hambre
Sala Polivalente "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

- Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer

15.00-17.30 Foro Euro-Latinoamericano de la Mujer (reunión abierta a todos los miembros de
EuroLat)

Sala: Biblioteca del Congreso Nacional "Juan Pablo Duarte", 40 piso, Senado

20.00-22.00 Cena ofrecida por el Senado de la República Dominicana

Lugar: Museo de las Casas Reales, (C. Las Damas, Santo Domingo)

Jueves 2 de noviembre de 2023

- Sociedad Civil

9.00-11.30 Encuentro de EuroLat con la Sociedad Civil (reunión abierta a todos los miembros de
EuroLat)

Sala: Biblioteca del Congreso Nacional "Juan Pablo Duarte", 4o piso, Senado

12.00 Brindis de despedida

Lugar: Pasillo Biblioteca "Juan Pablo Duarte", 4° piso, Senado

Fin de los trabajos de la Asamblea de EuroLat

- Reunión interna de seguimiento (PE+LAC) (a confirmar)

13.00-14.00 Reunión de los Co-Secretariados de la Asamblea Parlamentaria EuroLat: seguimiento
de los trabajos de las Comisiones Parlamentarias Permanentes (a confirmar)

Sala: Bloque PRM, 2o piso, Senado

ANEXO II

Declaración de la Mesa Directiva de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat)

“Abordando viejos y nuevos retos para sentar las bases de una mayor prosperidad compartida en el futuro”

Documento anejo al acta de la sesión de la Mesa Directiva
Santo Domingo, 30 de octubre de 2023

La Mesa Directiva de la Asamblea Parlamentaria Euro-Latinoamericana (EuroLat) reunida con ocasión del encuentro de las comisiones parlamentarias de EuroLat entre el 30 de octubre al 2 de noviembre de 2023 en Santo Domingo, República Dominicana acuerda adjuntar al acta de su sesión del 30 de octubre la siguiente declaración:

Cumbre UE-CELAC

1. Acogemos con enorme satisfacción la celebración de la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno UE-CELAC el 17 y 18 de julio de 2023 en Bruselas y la declaración adoptada en dicha cumbre. Consideramos muy positivo el hecho de que dicha cumbre pusiera fin a un paréntesis excesivamente largo en las reuniones al máximo nivel entre ambas regiones y nos congratulamos de los resultados de dicho encuentro, que sienta las bases para una más profunda relación entre nuestros países y nuestras regiones, basada en un extenso legado común y en un deseo compartido de avanzar conjuntamente en la resolución de los desafíos de carácter no solo bilateral sino también global. Confiamos en el compromiso de establecer una instancia de coordinación consultiva y la celebración de una nueva cumbre birregional en 2025 en la región de la CELAC;
2. Instamos a todos los actores políticos de la Asociación Estratégica Birregional a poner todo su esfuerzo en aplicar las estrategias y lograr los objetivos fijados en la declaración aprobada en la cumbre y a sacar el máximo partido de las reuniones previstas en la hoja de ruta UE-CELAC para el periodo 2023-2025 con vistas a conseguir la revitalización y el fortalecimiento del diálogo y cooperación entre ambas regiones;
3. Valoramos muy positivamente el programa de inversiones Global Gateway de la Unión Europea establecido para América Latina y el Caribe, por un importe de hasta 45.000 millones de euros hasta 2027, para centrarse en aspectos fundamentales para un desarrollo sostenible e inclusivo de la región. Recordamos la importancia de crear mecanismos de seguimiento y monitoreo al momento de implementar estos programas de inversiones;
4. Agradecemos el reconocimiento, en el apartado 34 de la declaración de la III Cumbre EU-CELAC, de la diplomacia parlamentaria como una dimensión importante de la relación entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe y del papel desempeñado por la Asamblea EuroLat y por la Asamblea Parlamentaria Conjunta ACP-UE, y reiteramos el compromiso de EuroLat de continuar cumpliendo con su mandato de reforzar, desarrollar y dar visibilidad a la Asociación Estratégica Birregional;
5. Reiteramos que el respeto a la independencia del poder judicial, el pluralismo político y la libertad de expresión son derechos fundamentales y pilares esenciales de la democracia y del Estado de Derecho, así como la existencia de una vibrante sociedad civil; en esta línea, subrayamos la necesidad de respetar la integridad de los procesos electorales y su resultado claramente expresado por los ciudadanos con sus votos, así como de garantizar sus derechos civiles y políticos, en cumplimiento de las normas internacionales, regionales y nacionales, expresado en el punto 7 de la declaración UE-CELAC;



6. Tal y como se declaró en la III Cumbre UE-CELAC, la Asociación Estratégica Birregional se basa en valores e intereses compartidos y en fuertes lazos económicos, sociales y culturales. Destacamos el importante papel que desempeña la economía social a la hora de mejorar la resistencia de la economía, garantizar una transición justa, reducir las desigualdades, ofrecer oportunidades de empleo de calidad a los grupos vulnerables, promover la vida independiente, reforzar el sentido de comunidad, contrarrestar la despoblación y fortalecer el desarrollo de las zonas rurales. Subrayamos las oportunidades existentes para generar sinergias para abordar el grave problema de la deuda financiera;

7. Enfatizamos la importancia de concluir, con la mayor brevedad posible, el proceso de ratificación del Acuerdo de Asociación entre la Unión Europea y Centroamérica, completar la modernización de los Acuerdos de Asociación con México y con Chile para adaptarlos en virtud de los nuevos desafíos comunes y el avance hacia una renovada cooperación entre la Unión Europea y ambas regiones, y ratificar apremiantemente el Acuerdo de Asociación entre la UE y el Mercosur, que abarcará una población de 780 millones de habitantes y reforzará las estrechas relaciones políticas y económicas entre la UE y los países del Mercosur, cuya firma esperamos en el menor tiempo posible;

8. Nos congratulamos y felicitamos a la Cámara de Diputados de Brasil por la aprobación de la reciente adhesión de Bolivia al Mercosur y esperando que el Senado Federal complete el proceso en las próximas semanas para que ésta sea una realidad, ya que es un avance en el proceso de la integración de Latinoamérica;

9. Insistimos en la importancia de la cooperación en la lucha contra la droga y el narcotráfico. Subrayamos que el consumo y el tráfico de drogas tiene efectos negativos en la salud y la seguridad pública, lo que lleva a un incremento de la criminalidad organizada transnacional, la inseguridad, la violencia y la corrupción, y amenaza la estabilidad y gobernanza de gobiernos globales y locales. Destacamos el Programa de Cooperación entre América Latina-Caribe y la UE en políticas sobre drogas (COPOLAD) completado con otros acuerdos a nivel bilateral entre países de la UE y América Latina así como los acuerdos con AMERIPOL para la cooperación policial. Llamamos a seguir reforzando las estrategias con información, datos ordenados y compartidos si se quiere obtener resultados más eficaces, en línea con la Declaración UE-CELAC, así como, la implementación de las conclusiones y el compromiso con la continuidad del Grupo de Trabajo sobre Seguridad, Delincuencia Organizada y Transnacional y Terrorismo de la Asamblea EuroLat;

MIGRACIONES

10. Expresamos nuestra preocupación por el aumento de las solicitudes de asilo y de las migraciones económicas en nuestras regiones y en el mundo en general, el cual tiene su origen en factores diversos como las guerras, la erosión de la democracia, la inestabilidad política y la persecución, los conflictos sociales, la discriminación, la pobreza, el cambio climático, la inseguridad alimentaria o la búsqueda de un futuro mejor, y afecta en mayor medida a los grupos sociales más vulnerables;

11. Consideramos que es necesario que los parlamentos regionales de integración de América Latina y el Parlamento Europeo unifiquen esfuerzos para realizar un abordaje integral de la problemática migratoria, abarcando las diferentes aristas bajo el enfoque de responsabilidad compartida;

12. Estimamos que los poderes públicos en la Unión Europea y en los países de la CELAC deben abordar este enorme desafío con un enfoque integral y coordinado, basado en respeto a los derechos humanos y en nuestros valores fundamentales compartidos, que haga frente a las causas subyacentes del fenómeno y que abarque el diálogo político, la ayuda financiera, el desarrollo estructural en los países de origen, las oportunidades de los grupos más vulnerables, y una mayor conciencia social sobre las causas y los efectos de la migración;

13. Reconocemos la existencia en nuestras respectivas regiones de Estados de origen, tránsito y destino de migrantes. Por ello, consideramos que es preciso fortalecer los procesos de diálogo y colaboración con miras a la aprobación y aplicación efectiva de políticas migratorias y sociales integrales y armonizadas sobre la base de los derechos humanos y los principios y reglas internacionales. Damos la bienvenida a las políticas puestas en marcha por parte de ciertos países latinoamericanos. Apoyamos asimismo la activación de la directiva de protección temporal por parte de la Unión Europea debido a la guerra de agresión rusa contra Ucrania, tal y como se califica en la resolución 1/3/22 A/ES - 11/L1 de las Naciones Unidas;
14. Reconocemos que como consecuencia de la pandemia las economías latinoamericanas se han debilitado grandemente y la magnitud del fenómeno migratorio es tal, que rebasa la capacidad de respuesta de los Estados, quedando limitados de atender plenamente las necesidades básicas de sus propias poblaciones en extrema pobreza, por lo que se requiere de asistencia internacional inmediata de todo tipo para responder a las necesidades tanto de la población local como a los migrantes en tránsito;
15. Consideramos que la República Dominicana ha sabido manejar soberanamente la situación generada por la crisis al otro lado de la isla, comprendiendo la terrible realidad que vive el pueblo haitiano, ha sostenido que no es posible ni justo que por sí sola tenga que asumir las responsabilidades que, ante la crisis por la que atraviesa su vecino país, competen al propio pueblo haitiano y de modo subsidiario a la comunidad internacional, respectivamente;
16. Asimismo, enfáticamente solicitamos a la Comunidad Internacional que ponga atención al fenómeno migratorio del Darién, ya que día con día esta crisis se incrementa debido al flujo migratorio procedente de América del Sur, lo cual se debe atender de forma inmediata;
17. Reconocemos que la migración ordenada, regular y segura tiene aspectos positivos y es un factor que contribuye al crecimiento económico y al desarrollo de las naciones, al tiempo que reconocemos el derecho soberano de cada Estado a formular y aplicar su propio marco jurídico y políticas migratorias y de asilo de conformidad plena con el respeto a los derechos humanos, la legislación nacional y los instrumentos y tratados internacionales. Apoyamos la exención de visados para entradas de corta duración a la Unión Europea para los ciudadanos de República Dominicana y Ecuador en consonancia con la normativa europea;
18. Estimamos necesario desarrollar políticas públicas integrales que fortalezcan la inclusión social de los migrantes con independencia de su condición migratoria, incluyendo el acceso a la educación y la sanidad. Destacamos la importancia del empleo digno y la remuneración justa, la promoción de programas de inserción y movilidad laboral, así como de desarrollo de procedimientos de migración para mercados laborales transfronterizos, de conformidad con el ordenamiento jurídico de cada país y en el marco de las normas de la OIT;
19. Instamos a incrementar la cooperación y el diálogo internacional con el fin de prevenir y combatir el tráfico ilícito de migrantes y la trata de personas, en particular de mujeres y menores, así como aprobar y adecuar las leyes, según corresponda, en contra de estos delitos a fin de poder brindar asistencia y protección a las víctimas de trata de conformidad con la Convención contra la Delincuencia Organizada Transnacional y sus protocolos sobre trata de personas y tráfico ilícito de migrantes, y otras normas pertinentes en la materia;
20. Expresamos nuestra profunda preocupación por el continuo deterioro de la institucionalidad, la seguridad pública y la situación humanitaria en Haití, y observamos con interés la reciente resolución adoptada por el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas el 2 de octubre. Esta resolución establece una Misión Multinacional de Apoyo a la Seguridad (MSS) para colaborar con la Policía Nacional Haitiana en la preservación de la paz, la estabilidad y la seguridad del país. En este contexto, instamos a que los esfuerzos subregionales, regionales e internacionales continúen respaldando el proceso de diálogo en

Haití, involucrando al Gobierno, los diferentes partidos políticos, instituciones y otros actores de la sociedad haitiana. El objetivo es crear una hoja de ruta sólida que permita a Haití superar la compleja crisis que enfrenta. Además, hacemos un llamamiento a la comunidad internacional y a las organizaciones pertinentes para que respalden estos esfuerzos liderados por Haití, basándose en los principios de solidaridad y cooperación internacional, y siempre con el consentimiento y la plena participación de las autoridades haitianas. Al mismo tiempo, subrayamos la importancia de las soluciones políticas como respuesta a las causas fundamentales de la inestabilidad en Haití. La realización de elecciones generales, tan pronto como sea posible, se presenta como una necesidad urgente para el país. La República Dominicana y la República de Haití comparten la isla caribeña La Española, ambas naciones con orígenes, historia y cultura distintos, pero compelidos a convivir como vecinos territoriales únicos en el mundo; estimamos que resulta esencial redoblar los esfuerzos internacionales para promover el desarrollo social y económico de Haití como medio para combatir la pobreza y mantener la estabilidad a largo plazo;

Alianza Digital y Educativa

21. Apoyamos plenamente las iniciativas conjuntas birregionales que se están desarrollando o que están previstas en el ámbito de la transformación digital, la inteligencia artificial y la ciberseguridad, y apreciamos particularmente la Alianza Digital UE-ALC puesta en marcha en marzo de 2023, la agenda de inversiones previstas en el Global Gateway UE-ALC en estos sectores, así como programas como la Iniciativa Conjunta UE-CELAC sobre Investigación e Innovación, u organismos como el Centro de Cibercapacidades de Latinoamérica y el Caribe;
22. Exhortamos a que la transformación digital y los desarrollos de la inteligencia artificial se hagan con total respeto a los principios democráticos y al Estado de Derecho, así como a los derechos humanos universalmente reconocidos, que debe incluir un enfoque centrado en el ser humano y con criterios éticos. Subrayamos la importancia de incrementar la conectividad y a superar las brechas digitales en todos los segmentos de la población, especialmente en aquellas personas de edad más avanzada;
23. Estimamos que un desarrollo de la inteligencia artificial basado en el interés general y en normas internacionalmente reconocidas podría contribuir significativamente al progreso tecnológico y a la innovación, así como al desarrollo económico y social;
24. Destacamos la conveniencia de que, en el marco de nuestra Asociación Estratégica Birregional, intercambiemos experiencias legislativas y armonicemos nuestras estrategias y políticas en el ámbito digital, de modo que se impulse la compatibilidad digital entre nuestras regiones y que ALC y la UE sean actores fundamentales del cambio presentando posiciones coordinadas ante los organismos internacionales reguladores competentes;
25. Instamos a que se lleve a cabo una acción coordinada entre nuestras regiones en los ámbitos político, legislativo, judicial, policial y de la educación, con la consulta e implicación de la industria digital y de la sociedad civil, para reforzar la ciberseguridad y garantizar un uso fiable y seguro de la tecnología digital y de la inteligencia artificial;
26. Propugnamos impulsar decididamente la creación del Espacio Común de Educación Superior, Ciencia, Tecnología e Innovación, como un pilar académico de la Asociación Estratégica Birregional, que contribuya al desarrollo de nuestras regiones, y a preservar la comunidad de valores e intereses compartidos entre la UE y América Latina y el Caribe. Solicitamos un Acuerdo de Integración Académica CELAC-UE como marco institucional para el Espacio Común, sobre la base de la propuesta de la V Cumbre Académica de Alcalá de Henares, y la amplia red de cooperación universitaria y científica existente, con la colaboración de las asociaciones académicas regionales y birregionales, en particular el Foro Académico Permanente ALC-UE, conjuntamente con la OEI y la Fundación EU-LAC;

Cambio climático

27. Reiteramos nuestra seria preocupación por los efectos devastadores que el cambio climático está teniendo y que se materializan en fenómenos meteorológicos extremos con daños humanos, ecológicos y económicos graves e irreparables, así como en pérdida de hábitats y de biodiversidad, riesgos sobre la salud y amenazas a la seguridad alimentaria y efectos negativos en el bienestar y el empleo, hasta el punto de representar uno de los mayores retos para la humanidad. Consideramos que la UE y ALC pueden y deben aportar una importante contribución a los esfuerzos de cooperación mundial para hacer frente a la crisis climática;

28. Respalamos todos los esfuerzos que realizan los poderes públicos de los miembros de la CELAC para la preservación de la biodiversidad de América Latina y el Caribe y demandamos a la comunidad internacional mecanismos de acceso a la financiación. De igual forma, apoyamos instrumentos financieros como los bonos verdes que facilitarían la protección de la biodiversidad canjeándose por deuda;

29. Pedimos el pleno compromiso de las naciones que integran nuestra Asociación Estratégica Birregional con los objetivos de los acuerdos internacionales sobre medioambiente y cambio climático, en particular el Convenio Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático y el Acuerdo de París, el Convenio sobre la Diversidad Biológica y el Marco Mundial para la Diversidad Biológica de KunmingMontreal y la Convención de las Naciones Unidas de Lucha contra la Desertificación y la Iniciativa Bridgetown. Destacamos el papel crucial de la COP28 en Dubai, en la que tendrá lugar la primera valoración global del cumplimiento del Acuerdo de París sobre reducción de emisiones, justo a mitad del plazo fijado para la consecución de los objetivos del Acuerdo;

30. Recalamos que América Latina y el Caribe representan una potencia mundial en términos de biodiversidad, energías renovables y materias primas estratégicas para una transición ecológica justa y que por ello son fundamentales en la lucha contra el cambio climático. Mostramos nuestra preocupación porque cada vez son más serias las consecuencias de los efectos del cambio climático en ambas regiones. Consideramos que hay margen para alcanzar una cooperación más intensa entre la Unión Europea y ALC para lograr este objetivo;

31. Recordamos el compromiso de los países desarrollados de financiar la lucha contra el cambio climático en apoyo de los países en desarrollo, y de duplicar la financiación para la adaptación al cambio climático de aquí a 2025. Nos congratulamos, a este respecto, de la utilización por la Unión Europea de mecanismos como el Instrumento de Vecindad, Cooperación al Desarrollo y Cooperación Internacional — Europa Global, que incluye programas de cooperación como EUROCLIMA +, el Proyecto Cuenca Amazónica o el Instrumento para el Desarrollo de Resiliencia Regional del Caribe. Asimismo, valoramos muy positivamente las inversiones medioambientales para ALC previstas en el Global Gateway y el fomento de mercados de bonos verdes que atraigan la inversión;

32. Reconocemos que el problema del sargazo afecta significativamente la economía, el empleo, la flora y la fauna marinas y las actividades pesqueras y turísticas en los países ribereños del Caribe. Consideramos que los organismos internacionales competentes deben abordar sin demora este asunto para que se adopten de manera urgente medidas eficaces para su difícil solución;

Derechos humanos

33. Recalamos el papel fundamental de la libertad de la prensa, así como de la protección de las y los periodistas y comunicadores sociales para asegurar el ejercicio libre e independiente de su profesión. De la misma forma, recalamos el papel transformador ejercido por parte de



las personas defensoras de derechos humanos y la necesidad de protegerles para que puedan seguir laborando sin tener miedo a represalias;

34. Recordamos nuestro compromiso como sociedades para combatir activamente y efectivamente los feminicidios y todos los crímenes de género, promoviendo marcos legislativos que permitan alcanzar vidas libres de violencia;

35. Subrayamos la necesidad de adoptar un enfoque de género en el marco de las relaciones UE - CELAC, impulsando un Pacto Birregional por los cuidados basado en la Estrategia Europea de Cuidados y el Compromiso de Buenos Aires, que potencie la cooperación en materia de políticas públicas y sistemas integrales de cuidado;

Acontecimientos en Oriente Medio

36. Condenamos, en los términos más enérgicos, los atentados terroristas cometidos por el grupo terrorista Hamás contra Israel y su pueblo, y expresamos nuestro apoyo al pueblo de Israel. Reconocemos el derecho de Israel a la legítima defensa consagrado y limitado por el Derecho internacional, y hacemos hincapié en que, por tanto, las acciones de Israel deben respetar estrictamente el Derecho internacional humanitario y los principios establecidos en la Carta de Naciones Unidas. Exigimos la liberación inmediata e incondicional de todos los secuestrados por Hamás y la repatriación de los cadáveres de los secuestrados fallecidos. Subrayamos la importancia de diferenciar entre Hamás y al pueblo palestino y sus legítimos derechos y aspiraciones. Expresamos nuestra profunda preocupación por la grave situación humanitaria en la Franja de Gaza y hacemos un llamamiento a la obligada protección a la población civil y al restablecimiento de los suministros básicos. Pedimos una tregua humanitaria como reclama la Resolución de NU 26/10/23 y que se mantengan permanentemente abiertos canales para proporcionar ayuda humanitaria a los civiles en la Franja de Gaza. Instamos a la comunidad internacional a que mantenga y aumente su ayuda humanitaria a la población. Reiteramos nuestro apoyo inquebrantable a una solución de dos Estados viables, en paz y seguridad con dos Estados soberanos y democráticos respetando plenamente el Derecho internacional.